|  |  |
| --- | --- |
| Согласовано Глава Ефремкасинского сельского поселения Аликовского района  Чувашской Республики  \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_В.М.Ефимов | УТВЕРЖДАЮ: Директор МБУК «ЦБС»  Аликовского района  Чувашской Республики  \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_Р.М.Гордеева |

**Ефремкасинская сельская библиотека**

**МБУК «Централизованная библиотечная система»**

**Аликовского района Чувашской Республики**

**Ежегодный доклад о деятельности Ефремкасинской сельской библиотеки**

**МБУК «Централизованная библиотечная система» Аликовского района Чувашской Республики**

**за 2018 год**

д.Ефремкасы

2018 год

СОДЕРЖАНИЕ:

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| 1 | События года Главные события библиотечной жизни. |  |
| 1.2 | Федеральные и региональные целевые программы, проекты и иные мероприятия, определявшие работу библиотек Аликовского района |  |
| 3 | Основные статистические показатели |  |
| 3.5 | Оказание платных услуг |  |
| 4 | Библиотечные фонды (формирование, использование, сохранность) |  |
| 6.2 | Культурно-просветительская деятельность (клубы, кружки по интересам) |  |
| 6.4 | Продвижение книги и чтения. Функционирование центров чтения. Проведение мероприятий в рамках реализации Указа Президента РФ «О проведении в Российской Федерации Года волонтера ». |  |
| 6.5 | Внестационарные формы обслуживания |  |
| 6.6 | Библиотечное обслуживание детей |  |
| 6.7 | Библиотечное обслуживание людей с социально незащищенными слоями населения, пользователями с ограниченными возможностями здоровья. |  |
| 6.8  1. | Продвижение библиотек и библиотечных услуг  Формирование гражданско-патриотической позиции населения. Популяризация государственной символики России, Чувашии |  |
| 2. | Экономическое просвещение |  |
| 3 | Содействие формированию культуры межнационального общения, толерантного отношения к народам различных национальностей, противодействие экстремизму |  |
| 4 | Духовно -нравственное воспитание |  |
| 5 | Мероприятия, направленные на профилактику асоциальных явлений (наркомании, алкоголизма, курения). Популяризация здорового образа жизни |  |
| 6 | Правовое просвещение, содействие повышению правовой культуры, участие библиотек в избирательных кампаниях |  |
| 7 | Содействие развитию художественно-эстетических вкусов. Эстетическое просвещение |  |
| 8 | Работа в помощь профориентации |  |
| 9 | Экологическое просвещение |  |
| 10 | Краеведение |  |
| 6.9 | Справочно-библиографическое, информационное и социально-правовое обслуживание пользователей |  |

**1. События года. Главные события библиотечной жизни.**

В течение года специалист библиотеки оформила 18 книжных выставок на различные темы для всех категорий пользователей. Самыми удачными стали те из них, которые были ярко и необычно оформлены и давали возможность читателям проявить себя в разгадывании кроссвордов, загадок.

За отчетный период подготовлено и проведено 10 библиотечных урока, информационных обзора, оформлено 3 информационных и рекламных буклетов, а также выполнено 177 справок и консультаций читателей.

В 2018 году библиотека приняла участие в следующих конкурсах:

районный конкурс «Лучший муниципальный библиотекарь-2018 года» стала победителем

Межрегиональный конкурс художественного слова имени народной артистки СССР Веры Кузьминой -Диплом 1 степени

-республиканской литературной акции «Тургеневская осень" - "ГОРОДА И ГОДЫ ТУРГЕНЕВА", 2 место Диплом

литературной акции «Тургеневская осень»: «МЕСЯЦ ГЛАВНОГО РОМАНА ТУРГЕНЕВА» к 200-летию со дня рождения великого русского писателя Ивана Сергеевича Тургенева", 2 место Диплом

акции:

- IХ Международной акции «Читаем детям о войне», организатором которой является ГБУК «Самарская областная детская библиотека» получила диплом участника.

В течение 2018 года библиотека сотрудничала со специалистами детского сада МБДОУ «Салкус», с работниками Ефремкасинского офиса врача общей практики, Дома культуры и специалистами Ефремкасинского сельского поселения. Совместно с ними были подготовлены такие значимые массовые мероприятия: час откровенного разговора (День борьбы с наркоманией) Наркотики: искушение любопытством, акция, посвященная инвалидам и жертвам политических репрессий «Души золотые запасы»:, в день семьи-конкурс» «Папа, мама и я – читающая семья», урок -игра в День правовой помощи детям «Наши права » работала Программа по Году Добровольца в РФ.» «Мир держится на добре» и Благотворительная акция-дарение «Щедрых сердец бесценные дары»», день села Юманлыхи «Край родной, ты сердцу дорог», открытие Стеллы в деревне Коракши в честь погибшим в ВОВ (1941-1945гг), митинги в д. Ефремкасы и в д. Качалово , в новый год -конкурсная программа «Новогодний переполох», на 8 марта- вечер отдыха «»,в День пожилых – час полезных знаний «Социальные проблемы людей пожилого возраста», на День матери -час общения «Тепло материнского сердца»:

**1.2. Федеральные и региональные целевые программы, проекты и иные мероприятия, определявшие работу библиотек Аликовского района:**

Федеральная целевая программа «Культура России» (2012–2018 годы).

Республиканская целевая программа "Культура Чувашии: 2010-2020 годы".

Муниципальная программа Аликовского района «Развитие культуры и туризма» на 2014–2020 годы».

**3. Основные статистические показатели**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Наименование показателя | Выполнение плана 2018г. | План 2018 г. | | | | |
|  | I кв. | II кв. | III кв. | IV кв. | на год |
| Число пользователей | 570 | 350 | 150 | 25 | 45 | 570 |
| Число документовыдач | 13950 | 3725 | 3600 | 970 | 1950 | 12965 |
| Число посещений | 7790 | 1990 | 1900 | 970 | 1900 | 6790 |
|  |  |  |  |  |  |  |

**3.5 Оказание платных услуг:**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| Вид деятельности | Срок исполнения и сумма (в рублях) | | | |
|  | 1-квартал | 2-квартал | 3-квартал | 4-квартал |
| Платные услуги: | 500 | 500 | 500 | 500 |
| Всего: |  |  |  | 2000 |

**4.Библиотечные фонды (формирование, использование, сохранность)**

Документный фонд является основой функционирования библиотеки и главным источником удовлетворения читательских потребностей. Для сохранения значимости фонда библиотеки необходимо его постоянное пополнение. Согласно стандарту ЮНЕСКО, Модельному стандарту публичной библиотеки России на 1000 жителей ежегодно должно поступать 250 экземпляров изданий. Данный показатель в 2018 году составил  219 экз. на 860 жителей( 173 экз. -2017 году), это ниже  вышеуказанного норматива но выше уровня прошлого года. Основным источником поступления новых  изданий в фонд в последние годы были  целевые средства, выделяемые из федерального бюджета. Фонд библиотеки универсальный. Постоянно изучается состав библиотечного фонда и проводится анализ его использования. Особое внимание обращается на очистку фонда от ветхой, устаревшей и дублетной литературы и ее списанию. На 01.01.2019 года фонд библиотеки насчитывается  10798 экземпляров книг. В этом году поступило 219 печатных изданий. Выбыло 379 экземпляров печатных изданий. С целью сохранения книжного фонда продолжает работу «Книжника больница».  Ведется работа с должниками.

PR-акции: библиотекой были проведены уже ставшие традиционными акции по привлечению читателей: «Лучший читатель», к Общероссийскому дню библиотек провела ежегодную акцию дарения книг «Щедрых сердец бесценные дары».  В результате библиотеке было подарено 90 книг.

В 2018 году библиотека выписывала 14 наименований газет и журналов, на первое полугодие на второе полугодие выписали 15 наименований.

**6.2. Культурно-просветительская деятельность (клубы, кружки по интересам).**

Библиотека в 2018 г. порадовала жителей Ефремкасинского сельского поселения большим количеством культурно-просветительных мероприятий. Было проведено 60 мероприятия по всем направлениям библиотечной работы, которые посетило 1500 человека. Культурно-массовая работа библиотек в отчетный период осуществлялась в соответствии с приоритетами года. Просветительская миссия библиотек является важнейшей составляющей социокультурных коммуникаций и имеет свои динамично развивающиеся формы и методы. В частности, в связи с объявленным в России Годом экологии был проведен ряд библиотечных мероприятий по экологии к памятным датам и праздникам года и по привлечению новых читателей в библиотеки и к чтению.

В библиотеке действуют клубы:

1)« Истоки» ( историко -краеведческий)с детьми среднего возраста. Участники клуба вместе отмечают народные и календарные праздники. Члены клуба «Истоки» занимаются поиском и сбором информации о родном селе, занимаются изучением жизни и деятельности Наума Урхи. Стало доброй традицией проводить в библиотеке День памяти именитого земляка – «Память в наследство». На торжественное мероприятие собираются взрослые и дети.

2)«Пчелка» ( рукоделие ) с детьми младшего возраста. На заседаниях клуба проходят мастер – классы по рукоделию, кулинарии, уроки домашнего мастерства.

3)Школа компьютерной безграмотности «Мир компьютера». Занятия проходят один раз в месяц по разработанному плану.

**6.4 Продвижение книги и чтения. Функционирование центров чтения.**

Привлекать к чтению, учить думать, воспитывать потребность в чтении – в этом мы видим одну из главных задач. По продвижению книги и чтения ИМЦБ проводились акции дарения «От души, в дар библиотеке», «Подари книгу».

Ефремкасинская сельская библиотека приняла активное участие в акции «Подари библиотеке книгу». Подвижение книги и чтения важный элемент в деятельности Ефремкасинской сельской библиотеки. Однако ситуация, обозначаемая сегодня как «кризис чтения», побудила к поиску новых эффективных форм и методов. Был разработан и реализован проект. «Семья и книга», направленный на достижение главной цели — поддержки престижа чтения, семейного чтения, его общественной и культурной значимости. «Семейное чтение. Как совместная деятельность семьи и библиотеки может стать надежной основой для обучения и воспитания ребенка. Он полюбит чтение и, ступенька за ступенькой, будет подниматься к вершинам Мудрости, Красоты, Знаний».

Состоялось сказочное путешествие по сказкам Шарля Перро   «Волшебный мир Шарля Перро».

На мероприятие были приглашены учащиеся младших классов. В ходе сказочного путешествия  главный библиотекарь провела викторину на знание сказок Ш. Перро. Затем   участники  с удовольствием участвовали в громком чтении одной из самых известных сказок знаменитого французского писателя «Рике с хохолком»,где каждый старался читать с интонацией.

Летний читальный зал подарил прекрасную возможность насладиться хорошей погодой и интересной литературой.

Программа летнего чтения «Тропинки книжного царства» юных читателей собрала Ефремкасинская сельская  библиотека. Учащиеся  совершили увлекательный книжный экскурс "Книги -юбиляры 2018 года" в страну, которой нет ни на одной карте мира – страну Читалию, где познакомились с книгами, которые отмечают свой юбилей в 2018 году.  Ребята узнали, что у каждой книги свой характер, своя судьба и свой путь к читателю, получили много интересной информации об авторах этих книг. А литературная игра и викторина добавили веселья и озорства. Самые активные участники получили сладкие призы. Мероприятие сопровождалось электронной презентацией и книжной выставкой.

В рамках республиканской недели научных знаний, посвященной Дню знаний в Ефремкасинской  сельской библиотеке главный библиотекарь  с членами любительского объединения  Истоки» провела  познавательный час «По страницам великих открытий»  На мероприятии дети узнали о том, Что такое наука? Для чего нужна наука? Где её применяют? Как используют? О  научных открытиях? Ребята узнали  о 10 важнейших изобретениях , изменивших жизнь человечества. Далее ребята соревновались викторине «Узнай предмет».

9 сентября 2018 года исполнилось 190 лет со дня рождения Л.Н. Толстого (1828-1910). К этому юбилею  в Ефремкасинской библиотеке среди учащихся провели беседу « Любимый писатель детей».  Для того, чтобы лучше понять произведения Толстого, нужно познакомиться с его личной жизнью. Библиотекарь рассказала ребятам о предках писателя,  родителях, о его братьях и сестре. Были зачитаны отрывки из дневника его сестры – Марии Николаевны, из которых дети узнали, каким жизнерадостным, доброжелательным ребенком был маленький Лев Толстой.    Детские рассказы Льва Толстого пронизаны любовью к детям, они бесхитростные и простые, мораль в них на поверхности, но в то же время они лишены пафосных нравоучений.  Ознакомила  книгами с выставки « Лев Толстой- детям».

С 1 по 15 сентября 2018 года в библиотеках Чувашской Республики проходила республиканская литературная акция «Чувашия читает Гамзатова», цель которой – повышение интереса к национальной культуре и литературному наследию народов России через популяризацию творчества народного поэта Дагестана Расула Гамзатова. Андреева А.В. провела библиотечный урок «Расул Гамзатов. Певец добра и человечности». Алина Васильевна познакомила ребят  с биографией поэта. Учащиеся активно обсуждали выдающиеся достижения в области литературы и поэзии поэта, слушали и читали стихотворения поэта.   Особенно понравилось присутствующим стихотворение «Журавли», которое является своеобразным реквиемом всем солдатам, погибшим на полях сражений.

Творчество Расула Гамзатова любят и почитают во всем мире. Его перу принадлежат десятки проникновенных стихов на аварском и русском языках, обогативших русскую и мировую культуру, он создал замечательные поэмы, сонеты, послания, афористические надписи, философские эссе. В своих глубоко национальных, самобытных, мудрых стихах поэт с предельной искренностью и внутренней убежденностью рассуждает о судьбах мира, о нравственном облике человека, о любви к родине, женщине, дружбе.

 В последние дни осени в Ефремкасинской сельской библиотеке прошла встреча с «Кудрявой Рябиной». Члены кружка «Сеспел сескисем» собрались на очередное занятие кружка.  На это занятие дети пришли на осеннюю экскурсию с заданием: сбор материала для заметки «Люблю я это время года!». Руководитель Ильина Елена Тимофеевна  помогла выразить  свою любовь  и бережное отношение к родному краю, к этому времени года –осени. Для разнообразии руководитель превратилась в Кудрявую Рябину, чем еще оживила работу кружка. Темы, формы и жанры проектно-исследовательских работ про осень  членов кружка  были разнообразны: эссе, лингвистическая сказка, рассказ, подборка пословиц и поговорок,  сборники пословиц и стихов, кроссворд, рисунок, сказка.  Мероприятие актуально, так как развивались умения и навыки работы в команде, речь учащихся; дети искали  и использовали дополнительную литературу. В конце мероприятия Кудрявая Рябина ознакомила со своей новой песней про рябину. Дети с удовольствием выучивали припев и спели вместе.

Вся работа кружка ориентирована на личность, готовность слышать, слушать собеседника, вести диалог, признавать разные точки зрения, излагать свою позицию и аргументировать её.     Активно развивается речевые умения, установка на самостоятельное приобретение знаний, на различные способы работы с источниками информации. Каждый ребёнок имеет возможность реализовать свои способности, решать проблемные вопросы, успешно развиваться и культурно общаться.

В рамках республиканской литературной акции «Тургеневская осень" - "ГОРОДА И ГОДЫ ТУРГЕНЕВА", приуроченной к 200-летию со дня рождения великого русского писателя Ивана Сергеевича Тургенева в Ефремкасинской сельской библиотеке прошел литературный  марафон «Величие тургеневской гармонии». По итогам Ефремкасинская сельская библиотека МБУК «ЦБС» Аликовского района – литературный марафон «Величие тургеневской гармонии» заняла 2 место.

В рамках третьего этапа республиканской литературной акции «Тургеневская осень»: «МЕСЯЦ ГЛАВНОГО РОМАНА ТУРГЕНЕВА» к 200-летию со дня рождения великого русского писателя Ивана Сергеевича Тургенева в Ефремкасинской  сельской библиотеке Аликовского района провели Дискуссионные литературные качели «Отцы и дети». На обсуждение собрались «отцы» и «дети», целью которой была ознакомление с главным романом Тургенева И.С. «Отцы и дети», воспитание чувства долга у детей по отношению к своим родителям,  философские раздумья о смене поколений, о вечном движении жизни и вечной борьбе старого и нового. Перед обсуждением главный  библиотекарь  Андреева Алина ознакомила читателей историей создания романа «Отцы и дети». Затем затронула главную тему романа – идейные разногласия, проблемы поколений, зарождение нового типа людей, любовь, окружающий мир природы. По итогам Ефремкасинская сельская библиотека МБУК «ЦБС» Аликовского района в третьем туре тоже завоевала второе место.

Для юных читателей работала книжная выставка под названием «Во имя детства» с разделами: «Сказочная страна», «Для вас, малыши!», «Книги моего лета», «Читаешь ты, читаю я, читает вся семья»… Для того чтобы поддерживать и развивать в юных читателях потребность, тягу, интерес к книге, старалась использовать все доступные средства. Доступные, понятные в первую очередь самим детям. Одно из них- это игра как средство познания, поощрения чтения. И начинается она с первого знакомства с библиотекой. Экскурсия по библиотеке «Всей семьей в библиотеку », игровая программа «Вместе в библиотеке», цикл громких чтений «С книжкой я расту и развиваюсь» и другие мероприятия сопровождались детскими рисунками, фотографиями, мультимедийными презентациями, посвященными роли и значению книг и библиотеки в жизни семьи. В дни весенних каникул для школьников проводится неделя детской книги «Книжкины именины», ведем работу по организации летнего чтения детей «Лето – с книгой».

Также проводится в библиотеке День информации о новых книгах «Книжные новинки- детям».В январе для детей в библиотеке выросла новогоднее книжное дерево с новыми книгами, загадками и стихами о зиме.

Проведение мероприятий в рамках реализации Указа Президента РФ «О проведении в Российской Федерации Года добровольца».

Была подготовлена книжная выставка «Спешите делать добро» и видео - презентация, представляющая информацию о том, кто такие волонтеры, о происхождении и развитии волонтёрства в России, о работе волонтеров «Молодой гвардии», действующей во время ВОВ. Прошла церемония посвящения самых активных читателей юношеского возраста в волонтеры библиотеки. Библиотека уже не первый год привлекает активных молодых людей для участия в проведении различных библиотечных мероприятий. Ребята с удовольствием откликаются и оказывают помощь в организационной и массовой работе библиотеки. Особенно востребована помощь волонтеров в проведении крупных патриотических, экологических и социально значимых акций.

С помощью волонтёров, была проведена акция «Георгиевская ленточка. Ее главная цель - стремление сохранить память и гордость за победу наших дедов, чьими наследниками мы являемся, почувствовать себя причастными к общему подвигу и общей памяти. Очень важным для школьников было общение с теми, кто помнит страшные годы войны, познал тяжелый труд, голод. Ребята слушали рассказы односельчан, задавали вопросы.

Большую помощь в организации и проведении празднования Дня Победы оказали волонтеры. Волонтеры Михайлова Екатерина, Никандрова Юлия, Лисина Ульяна, Семенова Анна Андреев Дмитрий Путеров Александр и др., помогли библиотеке подготовить и провести митинги, час мужества. Девушки рассказали участникам мероприятия о подвигах Героев - пионеров и Героев - комсомольцев в годы Великой Отечественной войны.

В апреле в библиотеках района продолжились мероприятия в рамках реализации Года волонтера. Проводились субботники, акции по наведению чистоты и порядка в селах, библиотекарь вместе с читателями продолжала совершать добрые дела: принимали участие в наведении порядка прилегающей территории, где разбиты клумбы, находится сказочный городок, выходят на субботники в село. Ребята, с мусорным мешком, прошли по местам своего активного отдыха, и подобрали брошенные обертки от конфет и мороженного, пустые пластиковые бутылки и прочий мусор.

Были проведены урок нравственности» Мир держится на добре»(Неделя добра 23-29.04), обсуждение по произведению Т.Ш.Крюковой «Костяника».

Уже третий год пройдет акция, посвященная инвалидам и жертвам политических репрессий «Души золотые запасы». С членами Л/о Истоки провели час этикета и культура общения «Доброта, вежливость и дружба», на День любви и верности беседу диалог «Жизнь любовью полна»

Прошла благотворительная акция-дарение «Щедрых сердец бесценные дары». Основная цель акции – дарения - возрождение в обществе традиции книгодарения. Участникам акции предлагалось принять в дар интересную книгу или познавательный журнал, внутри каждого издания. Акция состоялась в учреждениях и на улицах. В течении дня было подарено 90 книжных изданий, часть из которых были собраны ребятами в дар библиотеки. Все кто принял участие в данном мероприятии, получили в этот день массу эмоций и позитива. Акция прошла успешно, об этом можно было судить по количеству слов благодарности и положительных отзывов в адрес ребят.

**6.5. Внестационарные формы обслуживания.**

В целях повышения качества и комфортности библиотечного обслуживания в 2018 году продолжила свою работу в пунктах выдачи в селе Юманлыхи где пункт выдачи находится в магазине, и в ясли сад «Салкус». Обмен книг производится один раз в месяц. Пункт выдачи обслуживает все категории населения. Дети с удовольствием читают журналы и сказки, у взрослых читателей спросом пользуются книги чувашских писателей и детективы.

**6.6. Библиотечное обслуживание детей.**

Для каждой сельской библиотеки лето – это уникальная возможность создания для детей ярких, красочных, познавательных и интересных мероприятий в первый месяц школьных каникул. В программе летнего чтения для детей ««Тропинки книжного царства» были отражены основные российские и международные даты и события, в том числе Год добра и волонтерства в России, юбилеи книг и писателей 2018 г. Программа включала в себя: беседы, конкурсы, литературные и экологические часы, виртуальные путешествия и экскурсии, встречи с интересными людьми, квесты. Цель программы летних чтений определила следующие задачи: привлечь читателей к активному участию в мероприятиях программы ««Тропинки книжного царства»»; способствовать формированию и расширению читательского кругозора, интересов, увлечений детей и подростков с помощью книг; привлечение в библиотеку новых читателей. Для информирования и привлечения читателей выпустила рекомендательный список литературы: «Летнее чтение 2018». Для читателей в фойе библиотеки был размещен план мероприятий на летние месяцы, где активно использовались приглашения, афиши и реклама. Традиционно открытие летнего сезона состоялось 1 июня в Международный день защиты детей. В первой части игры ребята вспоминали историю праздника, рассказывали о правах детей, и о том кто должен защищать их самих. Дети были единодушны – в первую очередь их защищают родители. Для юных читателей провели развлекательное мероприятие, где были проведены интересные конкурсы и спортивные игры. Затем дети играли футбол, разгадывали загадки, пели и танцевали. В завершении мероприятия посмотрели полезное видео о правах ребенка. Провели конкурс рисунков «Дети рисуют мир» .

6 июня вся страна отмечает Пушкинский день России .Пушкинский день была проведена акция "Читаем Пушкина вместе". Дети познакомились с произведениями А.С. Пушкина, читали отрывки из сказок, участвовали в викторине «По сказкам Пушкина». А потом все вместе провели физкульминутку. Настроение у всех было отличное, ребята и другие участники получили массу положительных эмоций, вспомнили и читали наизусть стихи поэта.

Читатели были ознакомлены с любимым писателем сказочником – Корнеем Ивановичем Чуковским. Ребята познакомились со сказками детского писателя, внимательно выслушали его биографию, ответили на вопросы викторины и просмотрели мультфильм «Федорино горе».

В июне ко Дню республики в библиотеке прошла игра-викторина «Мой край». Разделившись на команды, ребята на все вопросы нашли ответы. Дети с удовольствием демонстрировали свои знания по истории республики. Знают ли они географию и природу, знаменитых людей нашей малой родины? Вместе с тем в ходе игры участники узнали много интересного и познавательного из истории, о знаменитых и выдающихся людях своего края, о городах Республики.

В целях ознакомления с литературой по оздоровлению детей проведена познавательная беседа «Как стать Неболейкой!». Основой беседы стало знакомство с замечательными детскими книжками – «50 уроков здоровья» Н. Коростелёва, «Будь сильным, здоровым!» В. Крапивника, «Физкультминутка!» Е.А. Субботиной. «Здоровье приходит золотниками, а уходит пудами» – гласит народная мудрость. Вот такие «золотники» – простые правила по укреплению своего здоровья и обсудили ребята. Это правильная чистка зубов и умывание, физическая активность, здоровое питание, режим дня, закаливание.

Лето – замечательная пора для закаливающих процедур. Надеемся, ребятам пригодятся добрые советы мудрых книг – укрепить здоровье и во всеоружии вступить в новый учебный год.

В рамках  Республиканской эколого-библиотечной акции «Единый день действий «Через красоту природы - к красоте души»   в  Ефремкасинской сельской библиотеке состоялся экологический турнир «Я житель планеты земля». В турнире приняли участие ученики младших классов. Целью мероприятия являлось воспитание у детей гуманного отношения к природе, чувства ответственности за всё живое на Земле. Ведущая,  главный библиотекарь Андреева А.В. озвучила самые интересные факты об экологическом состоянии нашей планеты, её растительного и животного мира и о том, что делается сегодня для охраны природы. Далее прошли  конкурсные программы, в которой приняли участие две команды «Мир» и «Молния». Для ребят были подготовлены разнообразные конкурсные задания: «Экологическое лото»;  «Нарушение законов природы» по рассказу Бабы –Яги. Третий тур – « Игра в прядки».  Участникам команд надо было найти в приведенных текстах, в каждом выражении срывающиеся названия птицы и цветка. Очень интересно прошел 5 тур. Каждая команда по очереди пели песни, где упоминается цветок, дерево, животное. В 6  туре  команды получили задания, участники должны были догадаться о чем эти легенды. Завершилось соревнование блиц-турниром капитанов команд. По итогам состязания победила команда «Мир». В ходе турнира ребята продемонстрировали прекрасные знания по экологии родного края.

В библиотеке была организована выставка книг «Земля -наш отчий дом» ,где были представлены книги об экологии. Библиотекарь  ознакомила с растениями нашего края, которые включены в Красную книгу Чувашской  Республики. После мероприятий ребята посадили цветы на клумбах около библиотеки.

В рамках проекта «Люблю тебя, моя Чувашия: Аликовский район» Ефремкасинская  сельская библиотека провела  велопробег «По следам предков». Маршрут велопробега:  памятник Воину-Освободителю в д.Ефремкасы-  земля Улыпа, около реки Аба -Сирма  -  стела д. Качалово - часовня села Юманлыхи- 7 родников села Юманлыхи  –стела д.Коракши . Маршрут велопробега начиналась и завершилась у памятников и обелисков воинам, погибшим в годы Великой Отечественной войны. Также посетили  места рождения и проживания известных уроженцев.Главный библиотекарь Андреева А.В. рассказала о  земляках, отличившихся в годы войны и послевоенное время:  Трофимове Т.Т.,  Тимофееве П.Т.( орденоносцы, герои труда, участники ВОВ), Орлове А.М. ( Участник ВОВ и парада 1945 года в Москве).Около дома, где жил Наум Андреевич Урхи  участники велопробега  узнали о его  жизни и творчестве.  Любопытно  было услышать воспоминания о нем: о его хороших человеческих качествах, о любви к малой родине. В их честь в деревнях были открыты мемориальные доски.Каждый из них достиг огромных успехов в своей жизни, чьи имена вписаны золотыми буквами в мемориальные доски.Около объекта культурного наследия Земля Улыпа участники велопробега узнали много интересного.Ребята получили ответы на интересующие их вопросы.Есть еще памятное место – часовня  в честь святого пророка Захария и святой праведной Елисаветы в селе Юманлыхи Аликовского района. Часовня построена на пожертвования прихожан с благословения главы Чувашской митрополии, митрополита Чебоксарского и Чувашского Варнавы. Часовня в честь святого пророка Захария и святой праведной Елисаветы в селе Юманлыхи относится к местной религиозной организации - православному Приходу храма Успения Пресвятой Богородицы с. Аликово Аликовского района Чебоксарско-Чувашской Епархии Русской Православной Церкви (Московский Патриархат).

Республика Чувашия очень богата на родники, ключи и источники. Сами чуваши с древних времен очень трепетно относились к родникам и источникам. За родниками и источниками ухаживали всей семьёй. Считалось, что кто обидит родник – у того отсохнут руки и ноги. По данным государственных служб в республике более двух тысяч родников, при этом обустроены почти триста родников в разных селах и деревнях республики. В селе Юманлыхи  7 родников,  они находятся  в центре села  в овраге Эрешем, вода которого обладает целебной силой. Родник  имеет хозяйственно-питьевое значение.

Целью этого велопробега являлось  формирование ответственного отношения к историческим и культурным ценностям, поднятие интереса к изучению истории предков,  пропаганда здорового и активного образа жизни, развитие массового велоспорта . Прежде чем отправляться в пассивный отдых за границу, нужно узнать свои незабываемые по красоте и истории места. Тому, кто интересуется историей Родины, было очень интересно узнать о своих земляках и  новых фактах истории малой родины.

Главная цель библиотеки – это повышение статуса книги, чтения, заинтересовать и организовать интересные мероприятия для детей и подростков. Так, в июне, для детей детской площадки, была организован «Экологический калейдоскоп» в форме игры. Цель мероприятия: воспитание гуманитарного отношения к природе, чувство ответственного отношения ко всему живому. Путешествие, которое носило виртуальный характер, сопровождалось показом слайдов о природе, затем библиотекарь в форме беседы узнал, что ребята любят природу, читают о животных, растениях, о явлениях природы. После беседы дети разделились на 2 команды, Отгадывали увлекательные загадки про лес.

1 августа  в рамках программы летнего чтения «Тропинки книжного царства» юных читателей собрала Ефремкасинская сельская  библиотека. Учащиеся  совершили увлекательный книжный экскурс "Книги -юбиляры 2018 года" в страну, которой нет ни на одной карте мира – страну Читалию, где познакомились с книгами, которые отмечают свой юбилей в 2018 году. Очень интересно было узнать, что 190 лет назад А. С. Пушкиным была написана поэма «Полтава» (1828),185 лет назад вышел в свет сборник «Пёстрые сказки» В.Ф. Одоевского (1833),180 лет сказке «Стойкий оловянный солдатик» Х. К. Андерсена (1838),180 лет со времени публикации «Песни про царя Ивана Васильевича, молодого опричника и удалого купца Калашникова» М. Ю. Лермонтова (1838),180 лет роману «Приключения Оливера Твиста» Чарлза Диккенса (1838),160 лет cо времени первого издания сказки «Аленький цветочек» С. Т. Аксакова (1858),160 лет повести «Ася» И. С. Тургенева (1858),155 лет со времени создания поэмы «Мороз, Красный нос» Н. А. Некрасова (1863),155 лет назад начал издаваться «Толковый словарь живого великорусского языка» В. И. Даля (1863),150 лет назад вышел в свет роман «Дети капитана Гранта» Жюля Верна (1868),140 лет роману «Пятнадцатилетний капитан» Жюля Верна (1878),135 лет роману «Остров сокровищ» Роберта Льюиса Стивенсона (1883),135 лет повести «Гуттаперчевый мальчик» Д. В. Григоровича (1883),115 лет со времени написания Л. Н. Толстым рассказа «После бала» (1903),115 лет пьесе А. П. Чехова «Вишнёвый сад» (1903),105 лет назад впервые напечатана повесть «Детство» М. Горького (1913),95 лет лет назад издана сказка «Мойдодыр» К. И. Чуковского (1923),90 лет сборнику «Лесная газета» В. В. Бианки (1928),90 лет назад вышла в свет сказка «Три толстяка» Ю. К. Олеши (1928),90 лет со времени написания В. Маяковским стихотворения «Кем быть?» (1928),80 лет со времени издания книги Е. И. Чарушина «Никита и его друзья» (1938),75 лет повести «Маленький принц» А. де Сент-Экзюпери (1943),70 лет назад был опубликован роман «Кортик» А. Н. Рыбакова (1948),70 лет «Сказке о потерянном времени» Е. Л. Шварца (1948),60 лет со времени публикации сказки «Незнайка в Солнечном городе» Н. Носова (1958),50 лет назад вышла последняя часть трилогии «Малыш и Карлсон» Астрид Линдгрен (1968) и т.д.  Ребята узнали, что у каждой книги свой характер, своя судьба и свой путь к читателю, получили много интересной информации об авторах этих книг. А литературная игра и викторина добавили веселья и озорства. Самые активные участники получили сладкие призы. Мероприятие сопровождалось электронной презентацией и книжной выставкой.

 Лето - это чудная пора! Лето – это каникулы. В свободное время можно не только поиграть, но и заполнить чтением интересных книг. Летом всегда можно прийти в библиотеку и открыть для себя мир странствий, искать и найти сокровища, побывать в стране чудес и обрести новых верных друзей. Организация досуга наших юных читателей в летнее время является неотъемлемой частью работы нашей библиотеки. Важно, чтобы и летом ребенок был занят полезным делом. Как и все библиотеки, Ефремкасинская библиотека стала проводить летние мероприятия, учитывая их возрастные особенности. Для лучшего удовлетворения запросов читателей для них составлена библиотечная программа «Тропинками книжного лета». Старт программе дан в день защиты детей 1 июня и будет продолжаться до 30 августа. Приняв участие в мероприятиях, проводимых библиотекой, дети познавательно и весело проведут все свое свободное время, ответят на вопросы викторин, примут участие в экологическом путешествии, познакомятся с литературой для внеклассного и развивающегося чтения, вспомнят самые известные сказки и их героев, побывают у них в гостях. В конце каникул читатели, которые много раз посетили библиотеку и прочли много книг, будут награждены призами и грамотами.

Главный библиотекарь Ефремкасинской сельской библиотеки для любителей отдыха  организовала летний читальный зал. Ребята с удовольствием знакомились с книжными новинками на свежем воздухе. Каждый смог найти себе литературу по душе. Ребята с большим интересом листали детские сказки , познакомились новыми героями. Летний читальный зал подарил прекрасную возможность насладиться хорошей погодой и интересной литературой. Его работа продолжается.  
Основная цель библиотеки – формирование и удовлетворение потребностей детей в интеллектуальном и духовном росте, самосознании и самообразовании, приобщение детей к чтению, к мировой и национальной культуре, пропаганда ценности чтения и книги.

Ежегодно 22 августа все россияне празднуют День государственного флага Российской Федерации. В государственной символике России отражаются мощь и величие нашей страны, ее славная история, подвиги российского народа. День Российского флага – праздник, который помогает объединить общество на вечных ценностях – патриотизме, государственности. Этот праздник вызывает в нас чувство гордости за свою великую страну, за наших соотечественников.

Традиционно в преддверии праздника в Ефремкасинской сельской библиотеке  организована книжная выставка "Я люблю тебя Россия", на которых вниманию читателей  представлены книги об истории нашей страны и государственности, материалы о государственных символах России. Библиотекарь провела  беседу, историческую викторину в сопровождении электронной  презентации «С верой в Россию».

22 августа  библиотекарь Ефремкасинской сельской библиотеки  провела час информации «Великие символы России». Была также оформлена книжно-иллюстративная выставка «И гордо реет флаг России». Библиотекарь рассказала об истории государственных символов нашей страны, о значении каждого цвета российского триколора и о значении этих символов в жизни каждого россиянина. Юные читатели  ответили на вопросы викторины, посвященные празднику.  Из уст библиотекаря узнали ,что сегодня флаг России — «государственный триколор» — официальный государственный символ нашей страны, наряду с гербом и гимном. Флаг представляет собой прямоугольное полотнище из трёх равновеликих горизонтальных полос: верхней — белого, средней — синего и нижней — красного цвета.

Ребята также  узнали ,что в календаре знаменательных и памятных дат чувашского народа тоже  есть особо значимые события. Одним из них является 29 апреля – День государственных символов Чувашской Республики. Закон об учреждении этого праздника был подписан Президентом Чувашской Республики Н.В. Федоровым 16 апреля 2004 года. Автором государственного флага и герба Чувашии является Элли Юрьев. В основу гимна Чувашии положена песня «Тăван çĕршыв» (Родная страна), музыку которой написал Герман Лебедев, слова - Илья Тукташ. Это особо значимое событие для нас. Бережно относиться к национальным символам своей Родины должен каждый человек. В них отражены богатство нашей истории, традиции и новые устремления. Поэтому государственный праздник символов республики имеет большое воспитательное значение, они воспитывают любовь к родной земле и укрепляют патриотические чувства детей.

Это мероприятие еще раз показало, что каждый человек может ощутить себя частью великой и сильной державы, гордиться, что мы дети великой России.

**6.7. Библиотечное обслуживание людей с социально незащищенными слоями населения, пользователями с ограниченными возможностями здоровья.**

Работа с социально-незащищенными слоями населения остается одним из приоритетных направлений деятельности библиотек. Особое внимание уделяется пожилым людям и инвалидам.  Именно библиотеки должны стать тем местом, где находят душевное отдохновение и успокоение многие люди, выбитые обстоятельствами из нормальной жизни. Поэтому в наши дни библиотека должна быть не только информационным, культурным, образовательным учреждением, но и очагом милосердия.

Людям, которые попали в сложные условия, нужны книги, наполненные верой в жизнь, которые пробуждают оптимизм, отвлекают от отрицательных эмоций. Очень часто правильно подобранная книга не менее важна, чем лекарство.  Большая часть работы библиотеки по этому направлению проходит в тесном сотрудничестве с администрацией сельского поселения, и с отделом социальной защиты населения, с Советом ветеранов,  с Женсоветом.

Обслуживание пользователей с ограниченными возможностями требует от библиотечных специалистов особого индивидуального подхода. В связи с этим библиотека создает такие условия, которые максимально способствует полноценному формированию личности пользователей с ограничениями в жизнедеятельности; работает над качеством библиотечного обслуживания с применением всех форм внестационарного обслуживания, обеспечивая доведение книги до каждого инвалида, нуждающегося в ней. Деятельность библиотеки в помощь социальной интеграции инвалидов разных категорий заключается, прежде всего, в оперативном предоставлении общественно-значимой информации, удовлетворении их информационных потребностей и читательских интересов, организации систематического чтения посредством разнообразных форм и методов библиотечной работы. Организовали доставки книг на дом привлекая волонтеров престарелым и инвалидам «Книга на дом».

Ведется индивидуальная картотека инвалидов, обслуживаемых библиотекой. Деятельность библиотечного обслуживания инвалидов была направлена на реализацию программы «Души золотые запасы». С целью информационного обслуживания ветеранов войны и труда, пенсионеров, инвалидов; в библиотеке сформированы следующие папки: «Права инвалидов и пенсионеров», «Толерантность», «Пенсионная азбука». Жизнь инвалида протекает чаще всего в семье. Поддержка института семьи и семейного чтения – одна из важных задач, поставленных современным обществом перед библиотеками.

Провели акцию, посвященную инвалидам и жертвам политических репрессий «Души золотые запасы». Организовали презентацию выставки работ инвалидов «Эти руки не для скуки».

**6.8. Продвижение библиотек и библиотечных услуг**

Создана страница http://gov.cap.ru/SiteMap.aspx?id=1677948&gov\_id=281 Ефремкасинской сельской библиотеки на сайте http://gov.cap.ru/default.aspx?gov\_id=281 администрации Ефремкасинского сельского поселения. Материал расположен по разделам:

[Адрес библиотеки](http://gov.cap.ru/SiteMap.aspx?id=2083852&gov_id=281)

[Режим работы](http://gov.cap.ru/SiteMap.aspx?id=1685138&gov_id=281)

[История Ефремкасинской сельской библиотеки](http://gov.cap.ru/UserFiles/orgs/GrvId_281/istoriya_efremkasinskoj_seljskoj_biblioteki(1).doc)

[Паспорт библиотеки](http://gov.cap.ru/SiteMap.aspx?id=2083857&gov_id=281)

[Библиотека выписывает на второе полугодие 2018 года](http://gov.cap.ru/SiteMap.aspx?id=1694081&gov_id=281)

[Новости](http://gov.cap.ru/SiteMap.aspx?id=2083928&gov_id=281)

[Известные земляки](http://gov.cap.ru/SiteMap.aspx?id=2108389&gov_id=281)

[О семейном чтении](http://gov.cap.ru/SiteMap.aspx?id=2554338&gov_id=281)

[Любительские объединения](http://gov.cap.ru/SiteMap.aspx?id=1678386&gov_id=281)

[Историко – краеведческий музей при библиотеке](http://gov.cap.ru/SiteMap.aspx?id=1678387&gov_id=281)

[Планы](http://gov.cap.ru/SiteMap.aspx?id=2156020&gov_id=281)

Раздел «Новости» систематически пополняется. Планируется расширить возможности библиотечной странички, создать доступ к ресурсам библиотеки через сайт.

Через СМИ и сайт районной администрации постоянно информировать население о мероприятиях в библиотеках, вести разъяснение о возможности библиотеки.

**1. Формирование гражданско-патриотической позиции населения. Популяризация государственной символики России, Чувашии.**

В рамках патриотического направления проводились мероприятия, посвященные обычаям и традициям русского народа, сохранению памяти о подвиге воинов, ветеранов – участников ВОВ, приобщению к истории нашей страны (Беседа о полководцах «Удивительные истории», час памяти "Страницы истории не молчат", Час информации «Великие символы России»). Не менее важным направлением в работе библиотеки является продвижение книги и чтения среди населения и повышение уровня читательской активности. Для реализации этого направления библиотека проводит презентации книг, викторины, конкурсы, литературно-музыкальные композиции, библиотечные уроки, литературные регаты, гостиные и т.д. Особенно запомнились читателям Акция “Георгиевская лента-2018”

Особое внимание библиотека уделяет мероприятиям, посвященным жизни и творчеству писателей галерея  писателей фронтовиков .Провели беседу о героях ВОВ 1941-1945 «Их подвиг бессмертен» обсуждая книгу Б.Полевого «Повесть о настоящем человеке».

Существенным фактором, способствующим дальнейшему совершенствованию системы патриотического воспитания в библиотеке, стала широкомасштабная общегосударственная кампания по подготовке и проведению празднования 73-ой годовщины Великой Победы. Одним из направлений этого комплекса мероприятий является проведение ДНЕЙ ВОИНСКОЙ СЛАВЫ РОССИИ и ПАМЯТНЫХ ДНЕЙ РОССИИ. Для читателей организуются различные мероприятия, которые показывают героизм, мужество воинов России, они знакомят с историческими событиями и оказывают значительное влияние на воспитание патриотических чувств. В библиотеке прошли циклы мероприятий: В преддверии празднования Дня Победы в Ефремкасинской сельской библиотеке провели час памяти "Страницы истории не молчат". На мероприятие приглашены труженики тыла Демидова Галина, Иванов Николай ,Быкова Наталия, Силина Елизавета, Павлов Леонид и т.д. Мероприятие прошло в мини музее при библиотеке. Дети с трепетом просмотрели видеопрезентации о «детях войны» и «пионерах-героях». К мероприятию была оформлена стенд «Никто не забыт, ничто не забыто!»

Литературно музыкальная композиция «А память жива». Стихами и песнями военных лет ветеранов приветствовало молодое поколение.

Ефремкасинская  сельская библиотека подключилась к IХ Международной акции «Читаем детям о войне», организатором которой является ГБУК «Самарская областная детская библиотека». Цель акции – воспитание патриотических чувств у детей и подростков в возрасте от 5 до 14 лет на примере лучших образцов детской литературы о Великой Отечественной войне.  В связи с этим Ефремкасинская сельская библиотека предлагала своим читателям книжную выставку «Их подвиг бессмертен» . Где можно было найти  литературу о тех страшных годах, и о подвиге наших героев: А зори здесь тихие» Б. Васильева, «Живые и мёртвые» К. Симонова, «Судьба человека» М .Шолохова, «Прокляты и убиты» В. Астафьева, «Василий Тёркин» А. Твардовскаго, «Повесть о настоящем человеке» Б. Полевого,» Горячий снег» Ю. Бондарева, «Дожить до рассвета» В. Быкова, «В списках не значился» Б. Васильева.

Беседа о героях ВОВ 1941-1945 «Их подвиг бессмертен» Обсуждение книги Б.Полевого «Повесть о настоящем человеке»

Ко дню космонавтики беседа- диалог «Рассказы о вселенной» Просмотр диска «Русский космос»

Акция “Георгиевская лента-2018”

Эл.Презентация «С верой в Россию»,

Час информации «Бело-сине-красный, Русский флаг прекрасный!»

Познавательный час «Сила России в народном единстве»

Подготовлены книжные ко Дню снятия блокады

«Жизнь сильнее смерти», «Ленинград – жив!», «Поклонимся великим тем годам», «И гордо реет флаг России». «В единстве – наша сила!» «Великий Октябрь»

К Дням воинской славы России провели

-час истории «Память о Сталинградской битве»

обзор - « Ленинград жив»,

беседа - «Доверено защищать» (ко Дню защитника Отечества),

кн. Выставка «Поклонимся великим тем годам» (ВОВ),

кн. Выставка «С верой в Россию».( ко дню народного единства)

К Памятным дням России:

Экскурс в историю - « Листая страницы истории» (В.И.Чапаев),

Беседа диалог "Рассказы о вселенной»(ко дню космонавтики),

«Жертвы террора-Беслан». (ко дню солидарности в борьбе с терроризмом)

Ежегодно в рамках военно-патриотического воспитания в библиотеке с 1 по 10 мая проводится комплекс мероприятий: это вечера, литературно-музыкальные композиции, видео-презентации, акции по обслуживанию и поздравлению ветеранов вдов и тружеников тыла на дому, подготовка и участие в проведении митингов сельских поселений, в благоустройстве воинских захоронений, обелисков, стел. При проведении мероприятий для детей и подростков активно используются компьютерные технологии: путешествия по сайтам военной тематики, видео презентации, видео показы.

Библиотека поучаствовала и в акции «Георгиевская ленточка». Эта акция, посвящённая празднованию Дня Победы, проходит с 2005 года. Ежегодно во всех уголках страны общественные объединения распространяют двухцветные ленты, за 8 лет проведения акции их роздано более 70 миллионов. Откуда взялась эта традиция и что символизирует георгиевская ленточка, школьники узнали из электронных презентаций об истории Георгиевской ленты – символа Победы. После урока все ребята прикрепили к груди георгиевские ленточки, выражая тем самым уважение и гордость ветеранам Великой Отечественной войны. Сложилась определенная традиция проведения памятных праздничных мероприятий 9 мая: митинг у обелиска, возложение венков, праздничный концерт.

С 9 января по 2 февраля 2018 года БУ «Детско-юношеская библиотека» проводила  Республиканскую книжно-читательская акцию «Память о победе сохрани – прочти книгу о Сталинградской битве», посвящённую 75-летию разгрома советскими войсками немецко-фашистских войск в Сталинградской битве. Цель акции - воспитание гражданственности и патриотизма у детей на примере лучших образцов детской литературы о Великой Отечественной войне 1941-1945 гг. В рамках этой акции в  Ефремкасинской  сельской библиотеки была проведена  час истории  «Память о Сталинградской битве». Главный библиотекарь провела обзор литературы  о  событиях, которые происходили в полуразрушенном Сталинграде в 1942 –1943 годах. Ознакомила  изданиями из серии «Великие полководцы  Второй мировой», среди которых Г. Жуков, К. Рокоссовский, А. Еременко, А. Василевский и другие. Читатели  интересом брали книги, которые  расскажут правдивую, волнующую историю о подвиге Сталинграда : Симонова «Живые и мертвые», Юрия Бондарева «Горячий снег», Виктора Некрасова «В окопах Сталинграда», Василия Гроссмана «Жизнь и судьба», Сергея Алексеева «Рассказы о войне».

Всего было проведено 9 мероприятий историко-патриотической направленности, на которых присутствовало 255 человек.

**2.Экономическое просвещение**

Почему каждому человеку важно быть экономически грамотным, какую роль в период экономической нестабильности играют сельские библиотеки в распространении экономических знаний. Для любителей садоводов организован выставка-совет «Секреты богатого урожая» и тематическую подборку литературы «Урожайные грядки».

Для учащиеся средних классов провела урок профориентации «Я бы в фермеры пошёл». Встречу организовали с главой КФХ «Михайлов» Михайловым О.Ю.

Для женщин провела час полезных советов «Рецепты домашних заготовок». Участвовала в районном празднике тружеников с/хозяйства «За труд ваш доблестный поклон». Оформлена книжная выставка «Сельское хозяйство: перспективы развития». В декабре прошел информационный день «Сельскохозяйственные новинки – фермеру».

**3.Содействие формированию культуры межнационального общения, толерантного отношения к народам различных национальностей, противодействие экстремизму**

Толерантность - нравственное качество, определяющее активную нравственную позицию и психологическую готовность к построению конструктивного взаимодействия личности с другими людьми, отличающимися от нее социальной, культурной, конфессиональной принадлежностью, интересами, потребностями, мировоззрением. Нравственная позиция в данном контексте приобретает понимание  выработанных в сознании индивида ценностных ориентаций, личностно-значимых образцов бесконфликтного или компромиссного поведения. Психологическая готовность понимается как доминантная направленность сознания на выполнение данных образцов.

  Цель воспитания толерантности – воспитание в подрастающем поколении потребности и готовности к конструктивному взаимодействию с людьми и группами людей независимо от их национальной, социальной, религиозной принадлежности, взглядов, мировоззрения, стилей мышления и поведения. В настоящее время на территории села проживают люди разных национальностей. Это и армяне, казахи, татары, таджикские семьи. Все эти народы со своей культурой, укладом жизни, обрядами, традициями, праздниками, со своей религией.   Проводя какие – либо национальные праздники, мы стараемся приглашать и читателей разных национальностей, религий, чтобы они поделились своей культурой, обычаями, возможно и кухней. Такие праздники проходят  довольно удачно.

Мы призываем своих читателей к терпимости, к состраданию. Стараемся формировать человеческое достоинство, независимо от национальности и вероисповедания. Мы все люди,  должны жить дружно в мире и ЗЕМЛЯ у нас одна на всех.

Была проведена урок толерантности «Милосердие и доброта спасут мир» прошел в Ефремкасинской библиотеке 03 декабря.  «Милосердие» — это одно из самых красивых слов на свете…»- сказала главный библиотекарь Андреева А.В. «Оно образовано из двух слов: «милое» и «сердце». Ребята обсуждали: как по-другому можно назвать «милое сердце»?, что такое « милосердие», почему она нужна? И под конец пришли к выводу: милосердный человек никогда не пройдёт мимо нуждающегося в помощи. Он всегда приходит на помощь в трудную минуту. Милосердие — это заботливое и внимательное отношение к людям. К этому мероприятию подготовлена выставка работ инвалидов» Эти руки не для скуки».

Подготовлена выставка газетно- журнальных статей «Жертвы террора Беслан»

Провела беседу « Терроризму – угроза обществу», в которой осветила античеловеческую и экстремистскую политику международных террористических группировок. В ходе беседы были показаны слайды, предупреждающие о мерах безопасности в транспорте и общественных местах. С помощью электронной презентации библиотекарь рассказала о правилах поведения в случае угрозы террористического акта.

Всего было проведено 6 мероприятия экологической направленности, на них присутствовало 50 человек.

**4. Духовно -нравственное воспитание,**

Организация досуга детей, привлечение их к чтению, расширение кругозора и формирование эстетического восприятия детьми окружающего мира всегда были приоритетными направлениями в работе библиотек в летний период.

 Помимо традиционной недели детского чтения, которая проходит во время весенних каникул, особенно много внимания детскому чтению уделяется летом. Чтобы привлечь детей к чтению, используем игровые формы работы, конкурсы:

Конкурс «С днем студента»

Час духовного общения «Образ Богоматери в изобразительном искусстве»

Выставка работ из бисера «На все руки мастерица»

День славянской письменности и культуры «Просветители славянские»

Выставка букетов «Природа милое творенье, цветок, ты наше украшенье»

Час этикета и культура общения «Доброта, вежливость и дружба»

В рамках республиканской недели научных знаний, с членами любительского объединения  Истоки» провела  познавательный час «По страницам великих открытий» .На мероприятии дети узнали о том, Что такое наука? Для чего нужна наука? Где её применяют? Как используют? О  научных открытиях? Цель: Расширение кругозора путём популяризации знаний о великих открытиях и изобретениях мира. «Мы с вами, как истинные патриоты своей страны должны знать, помнить и гордиться  нашими великими учеными  и изобретателями! Ломоносова Михаила Васильевича, Менделеева Дмитрия Ивановича, Можайского Александра Фёдоровича, и т.д. такими словами начался познавательный час. Ребята узнали  о 10 важнейших изобретениях, изменивших жизнь человечества. Далее ребята соревновались викторине «Узнай предмет».

Всего было проведено 6 мероприятия экологической направленности, на них присутствовало 70 человек.

**5. Мероприятия, направленные на профилактику асоциальных явлений (наркомании, алкоголизма, курения). Популяризация здорового образа жизни**

Мероприятия, направленные на профилактику асоциальных явлений (наркомании, алкоголизма, курения). Популяризация здорового образа жизни проводятся по особому плану.  Формирование правовой культуры, в том числе и профилактика правонарушений несовершеннолетних, один из аспектов работы библиотек.

Наиболее приоритетным направлением в профилактике правонарушений,  асоциального поведения детей и подростков в библиотеке и в СДК остается организация досуга молодежи, творческие мероприятия  по популяризации здорового образа жизни. В любом обществе существует категория подростков группы риска, которых называют трудными, неблагополучными. Это те дети, которые переживают переходный возраст во всей его полноте.

В библиотеке  пользуется успехом Парад книг о ЗОЖ и спорте «Здоровье сохраняй – мечты осуществляй». Не меньшим успехом увенчалась организация книжно-предметной выставки спортивной литературы «Все о спорте для мальчиков и девочек» . Она была посвящена, конечно же, Олимпийским играм и Дню физкультурника. ( ко дню физкультурника). для всех, кто любит спорт – вне зависимости от профессии и возраста. Выставка содержала  разделы: «Гол! Гол! Футбол»,  «Шашки – это интересно!», «Секреты боевых искусств». Книги, представленные в разделе «Нептун собирает друзей», были хорошими помощниками для родителей, которые хотят научить детей плавать.

 В своей работе с детьми и подростками данной категории, библиотекарь использует различные формы работы, такие как ролевая игра, дискуссия, мозговой штурм, и т.п. Наиболее эффективной интерактивной технологией для профилактической работы с детьми и младшими подростками является игра. Освоение окружающих ребёнка вещей, отношений между людьми, пониманий тех значений, которые несёт общественная жизнь, труд и обязанности взрослых - со всем этим он знакомится играя.

К Всемирному дню без табака в Ефремкасинской сельской библиотеке   оформлена выставка- просмотр «Я выбираю здоровье». В рамках месячника «Молодёжь за здоровый образ жизни» в сельской библиотеке проведен встреча за круглым столом «Поговорим о здоровье» с учащимися 8-9-х классов. Библиотекарь рассказала о  влиянии наркотиков на организм человека, провела презентацию электронной выставки «Добровольное безумие». Беседа библиотекаря сопровождалась презентацией слайдов «Три ступеньки ведущие вниз».

Среди молодежи провели беседу «Нам жизнь дается только раз»(межд. День борьбы с наркоманией). Эта была совместное мероприятие работников Ефремкасинского сельского Дома культуры и медицинской сестры Ефремкасинского офиса врача общей практики Васильевой О.В. Встречу с медицинской сестрой  читатели ждали уже давно. Она остановилась о самом главном в человеке- здоровье: о долголетии, о факторах риска, о полезном питании, о занятиях по лечебной физкультуре. Далее затронула тему о необходимости защитить себя, от пагубного влияния наркотиков.

Провели час откровенного разговора о вреде наркотиков «Наркотики: искушение любопытством» к Международному дню борьбы с наркоманией. В рамках акции «Молодежь за ЗОЖ»  провели час откровенного разговора «Наркотики: Искушение любопытством» в котором приняли участие 8 обучающихся старших классов. В своем вступительном слове библиотекарь рассказала о том, что с наркоманией человечество знакомо издревле, но в последние десятилетия она распространилась по всему миру подобно эпидемии, поражая преимущественно молодежь. Также библиотекарь рассказала о знаменитостях и рок-певцах, принимавших наркотики, и прошедших через ад наркотической зависимости.

К  этому мероприятию подготовлена презентация «Жизнь сильнее смерти». В завершение ребята получили памятки «Что надо знать о СПИДе».

За 2018 год в библиотеке было проведено 5 мероприятий по популяризацию здорового образа жизни , на которых присутствовало 55 человека.

**6. Правовое просвещение, содействие повышению правовой культуры, участие библиотек в избирательных кампаниях**

Массовое информирование пользователей осуществляется с помощью СПС «КонсультантПлюс», Библиотека имеет доступ к высокоскоростному Интернету и может пользоваться бесплатными правовыми базами сети. Главный критерий обслуживания по правовой тематике - оперативное и эффективное выполнение запросов. Запрашиваемые пользователями сведения должны быть полными, актуальными, достоверными и предоставляться в удобной для читателей форме.

В уголке правовой информации, которая систематически обновляется отражена информация по жилищному, пенсионному, налоговому законодательству.

В 2018 году в библиотеке выполнено 177 ( 2017 г. -195) справок.

Основные категории вопросов, с которыми обращались в библиотеку оплата услуг ЖКХ, льготы для инвалидов, административные правонарушения, материнский капитал, образцы различных документов, налоговые отчеты, история государства и права, финансовое законодательство, права детей и др.

С 2009 года печатается официальный информационный бюллетень «Ефремкасинский Вестник» - это официальное печатное средство для опубликования муниципальных правовых актов по всем вопросам. Ефремкасинская сельская библиотека выступает в качестве распространителя газеты «Ефремкасинский Вестник» .

Была проведена Час правовых знаний « Семейные права и обязанности». В течении года формированы папки («Все о пенсиях», «Правовая школа», «Ефремкасинское сельское поселение на страницах местных газет»).

Организована для школьников Урок -игра «Наши права »

Беседа «Конституция и мы» – консультация постепенно переросла в диспут, где ребята высказывали и отстаивали свои позиции. Была проведена ко Дню Российской конституции Специалист администрации Ефремкасинского сельского поселения Волкова И.Ю. отвечала на больные вопросы молодых людей, одновременно разъясняя суть основных понятий в области правоведения. Ребята совершили путешествие по страницам этого важнейшего документа. К мероприятию была оформлена книжная выставка «Путешествие по стране ЗАКОН и Я».

Накануне Выборов Президента Российской Федерации в Ефремкасинской сельской библиотеке прошел час правовых знаний "Учусь быть гражданином". На это мероприятие были приглашены учащиеся 6 , 7 классов. Целью этого мероприятия является формирование знаний о правах человека и гражданина, воспитание чувства гражданственности, патриотизма, сопричастности к происходящему в нашей стране

Библиотекарь рассказала детям об истории выборов, ведь это достаточно старая процедура родом из глубокой древности. Были упомянуты выборы в Древней Греции, Древнем Риме, революционной Франции и Древней Руси. Оказалось, что за века процедура выборов поменялась не очень сильно. Только, конечно же, у людей появилось больше прав и возможностей.

Подготовлены книжные выставки «Человек и закон», «Все о выборах», организован стол справок «Голосуй за будущее».

Часы полезных советов «Социальные проблемы людей пожилого возраста»

В день  уважения старшего поколения в Ефремкасинской сельской библиотеке состоялся праздник День добра и уважения.  На мероприятии присутствовали пожилые люди  деревень Ефремкасы, Качалово, Коракши и села Юманлыхи. В этот день получили поздравления  от главы администрации Ефремкасинского  сельского поселения Аликовского района Ефимова В.М. В начале мероприятия остановились на социальных проблемах людей пожилого возраста Глава Ефремкасинского сельского поселения ответил на ряд вопросов, которые поступили из зала. Библиотекарь сделала обзор книжной выставки «Золотая осень жизни».  Культработники подготовили  праздничную программу, в ходе которой звучали лирические мелодии, живые голоса артистов не смолкали в этот день.

За 2018 год в библиотеке было проведено 6 мероприятий правовой тематики, на которых присутствовало 91 человека.

**7.Содействие развитию художественно-эстетических вкусов. Эстетическое просвещение**

Эстетическое воспитание является одной из важнейших сторон воспитания ребенка, как полноценного члена общества. Именно эстетическое воспитание способствует обогащению чувственного опыта и эмоциональной сферы ребенка, оказывает большое влияние на познание нравственной стороны окружающей действительности, значительно повышает познавательную активность ребенка. Книга значительно обогащает духовный мир ребенка. Чтение сказок, стихотворений, загадок и т.д. необходимо осуществлять и в семье, и в ДОО, и продолжать это делать в школе. Невозможно в рамках семьи или учебного заведения собрать необходимый и разнообразный запас книг, данная функция возлагается на библиотеки.

«Богатства, которые дает человеку понимание произведений искусства, невозможно отнять у человека, а они всюду, их надо только увидеть»- сказал Д.С.Лихачев  
  
Стремясь приобщать детей к миру искусства, научить их видеть прекрасное, в библиотеке разработан цикл нестандартных мероприятий.

В ходе часа духовного общения « Образ Богоматери изобразительном искусстве» читатели узнали о зарождении живописи в России. Были зачитаны отзывы критиков и искусствоведов об их творчестве, дети также высказали свое впечатление об увиденных картинах.

Во время проведения выставки букетов «Природы милое творенье, цветок –наше украшение»» в библиотеке дети читали стихи русских поэтов о цветах, использовались записи музыкальных произведений П.И. Чайковского, Л.В. Бетховена.  
  
Эстетическое наслаждение дети получают не только от живописи и музыки, но и от вдумчивого и спокойного чтения. Любимыми книгами были и остаются сказки А.С. Пушкина, Н. Носова, стихи А. Барто и многих других детских писателей.  
  
Ежегодно для читателей-детей оформляются выставки книг к юбилеям писателей, отдельных произведений; проводятся литературные игры, литературно-музыкальные гостиные, часы портретов, праздники, круглые столы, дискуссии и диспуты по произведениям художественной литературы, встречи с донскими писателями и поэтами.  
  
Любимый спутник детства – Сказка. В развитии творческих способностей детей и воспитании в них нравственно-эстетических чувств роль сказки огромна. Литературная сказка раскрывает мир чудесных переживаний, развивает мыслительные процессы. О том, что глубоко прочувствовано, ребенок рассказывает легче и охотнее.   
  
Приступая к работе с литературной сказкой, в первую очередь следует позаботиться о том, чтобы она была воспринята эмоционально. Детям нужно помочь воспроизвести в своем воображении удивительные события и образы, «увидеть» ее персонажей в разнообразных ситуациях.

В целом, мероприятия, проводимые библиотеками, показывают, что умение любить книгу и читать приходит постепенно. Его нужно развивать и помнить, что книга совершает одно из самых удивительных путешествий в мир души человеческой, показывает весь блеск и всю нищету этого мира

Книжные выставки в библиотеке, имеющие своей целью делать рекламу книги и её популяризацию, имеют самые различные нетрадиционные формы: выставка – игра, выставка – дискуссия, выставка – размышление, выставка – календарь, выставка – вернисаж. В библиотеке оформлены выставки на темы: «О том как хороша природа природы» ко дню поэзии, «Осень – пора золотая», «Скоро Новый год» и т д. на которой экспонировались подлинные предметы декоративно – прикладного творчества. При оформлении выставок библиотекарь использовала вырезки из журналов, редкие иллюстрации, художественные альбомы.

Всего было проведено 6 мероприятия экологической направленности, на них присутствовало 40 человек.

**8.Работа в помощь профориентации**

В жизни каждого человека наступает момент, когда он стоит перед выбором дальнейшего профессионального пути. Выбор профессии это очень ответственный шаг. От него зависит успешное будущее: статус в обществе, личная удовлетворенность своей деятельностью, материальное положение. И этот шаг главная социальная задача молодежи.   Желание получить хорошую профессию является приоритетным для большинства молодых людей. Но именно молодежь, как специфическая категория населения, нуждающаяся в трудоустройстве, является наиболее социально незащищенной вследствие своих возрастных особенностей (отсутствие опыта, низкая квалификация даже при наличии специального образования, отсутствие навыков социальной адаптации, проблемы самоопределения). Подростки и молодежь остро нуждаются в актуальной информации по профориентации. Мир профессий многообразен и изменчив, появляются новые профессии, все больше требуются специалисты с особым стилем мышления, способные постигать новые технологии в работе, инновации. Выпускник школы, вступая на дорогу самостоятельности, решает, какой путь выбрать в жизни.

Именно библиотекарь, выступающий в роли профконсультанта, имеет возможность адресовать молодых пользователей к  информационному ресурсу, которым располагает библиотека. Он предоставляет в помощь профессиональному самоопределению подростка обширную справочную, научную и популярную литературу о различных профессиях, требованиях профессии к человеку, о востребованности профессий на рынке труда, об учебных заведениях, в которых можно получить выбранное направление будущей деятельности.

Была проведена урок профориентации «Я бы в фермеры пошёл» Дети с интересом принимали участие в конкурсах и играх, искали зашифрованные профессии в предложенных словах, разгадывали кроссворды, выполняли упражнения на соответствия «Найди пару», а конкурс пословиц о труде выявил самых эрудированных. Но наибольшее оживление и восторг  у ребят вызвала игра-пантомима «Пойми меня». Необходимо было изобразить профессию, указанную в карточке при помощи жестов и мимики, без слов. Подготовлена выставка-просмотр «Кем быть?» провели обзор «Выбор профессии – выбор судьбы» Выбор профессии подростком является достаточно серьезным решением, влияющим на всю дальнейшую жизнь. Таким образом, проводя мероприятия по профориентации, мы не выбираем профессию за школьника, мы помогаем ему сделать этот выбор самостоятельно, опираясь на достаточно полные представления о мире профессий, не забывая при этом о собственных желаниях и способностях.

Актуальный час «Профессии востребованные на селе» В ходе часа ребята узнали о многообразии профессии, посмотрев презентацию «Все профессии важны, все профессии нужны», отгадывали кроссворды. Каждый ребенок с детства  мечтает стать  кем-то. Ребята поделились своими  мыслями: кто-то хочет стать врачом, кто-то – пожарным, кто-то – полицейским, продавцом, художником…, рассказывали о профессиях своих родителей.

Всего было проведено 3 мероприятия экологической направленности, на них присутствовало 25 человек.

**9.Экологическое просвещение**

История человечества неразрывно связана с историей природы. На современном этапе вопросы традиционного взаимодействия ее с человеком выросли в глобальную экологическую проблему. Если люди в ближайшем будущем не научатся бережно относиться к природе, они погубят себя. А для этого надо воспитывать экологическую культуру и ответственность.

Деятельность по экологическому просвещению была и будет всегда актуальной. Экологическое просвещения населения осуществляется путем организаций массовых, групповых мероприятий, совершенствование информационной работы;

Систематическое участие в конкретных практических акциях по охране природы. Воспитание любви к природе и красоте окружающего мира в библиотеке начинается с оформления ее интерьера. Эффективно оформленное пространство оригинальными растениями в красивых кашпо и вазах, украшенные цветочными композициями стены, подоконники, витрины, уютно организованная «зеленые уголки»- все это вызывает чувство приобщения к прекрасному миру живой природы.

Внимание посетителей библиотеки привлекало экологический уголок «Земля наш общий дом », где представлены коллаж из книг, фотографий, иллюстрации. Особенную прелесть уголку придадут заботливой рукой расставленные цветочные композиции. Были оформлены книжные выставки «О том, как хороша природа» ,«Они должны жить»;

Экологические субботники:» Мы за чистое наше село», организовали Акция «Посади дерево и сохрани его».Был организован «Экологический калейдоскоп» в форме игры. Путешествие, которое носило виртуальный характер, сопровождалось показом слайдов о природе, затем библиотекарь в форме беседы узнал, что ребята любят природу, читают о животных, растениях, о явлениях природы. После беседы дети разделились на 2 команды, Отгадывали увлекательные загадки про лес.

В  Ефремкасинской сельской библиотеке состоялся экологический турнир «Я житель планеты земля». В турнире приняли участие ученики младших классов. Ведущая,  главный библиотекарь Андреева А.В. озвучила самые интересные факты об экологическом состоянии нашей планеты, её растительного и животного мира и о том, что делается сегодня для охраны природы. Далее прошли  конкурсные программы, в которой приняли участие две команды «Мир» и «Молния». Завершилось соревнование блиц-турниром капитанов команд.

Ко дню земли прошел экологический час « Земля у нас одна» .Продемонстрировали слайд «Защити свою планету». В завершении мероприятия провели викторину «Это Земля - твоя и моя». Хорошие знания в экологической викторине показали: Михайлова Екатерина, Никандрова Юлия, Трофимов Артем.

Были проведены дни информации «Запасной планеты у нас нет», посвященная всемирному дню земли.  Цель мероприятия - способствовать формированию у подростков положительного и бережного отношения к окружающей среде. Была проведена экологическая игра: «Как заботиться о здоровье родной природы».

В день заповедников и национальных парков читатели посмотрели   электронную презентацию « Мы в ответе за свою планету». Главная цель мероприятия - познакомить читателей с заповедниками России, расширить их  кругозор. Рассказ сопровождался показом слайдов. Слайд-шоу позвал участников в путешествие по самым красивым заповедникам России.

В всемирный день защиты окружающей среды провели виртуально – познавательный час «Будем жить в ладу с природой». Мероприятие прошло с учащимися 2-5 классов.

Познавательная игра «Целебное лукошко» (о лекарственных растениях), где участникам мероприятия напомнили, что растения – это удивительные и совершенные творения, они хранят в себе много секретов. Библиотекарь  познакомила ребят со многими лекарственными растениями,  уводя присутствующих в мир "зеленой аптеки», провела викторину для детей «Целебное лукошко». Ребят познакомила с лекарственными растениями, с тем, какие части этих растений надо использовать при лечении различных недугов, когда собирать данные растения и как их правильно заготавливать и хранить. По ходу викторины дети отгадывали загадки, отвечали на вопросы конкурсов «Узнай по запаху», «Правильный ответ», «Лепесток ромашки». Далее пригласила ребят соревноваться  по сбору  в лукошко травы, цветы, плоды, ягоды. Это  способствовало закреплению полученных знаний у читателей.  Теперь дети знают, чем можно полечить горло, какую травку приложить к ранке, а какую можно заварить, чтобы попить вкусный чай. Хочется надеяться, что полученные в ходе мероприятия знания о лекарственных свойствах растений ребята смогут успешно применить в различных жизненных ситуациях.

Проведённый познавательный час ещё раз напомнил детям, что Земля – наш общий дом, охранять, беречь его мы должны все вместе.

Была оформлена выставка детских рисунков на экологическую тему «Сохраним мир, в котором мы живём» учащихся младших классов. Были проведены час экологии «Береги свою планету, ведь другой похожей нету!» провели обзор - беседа с показом слайдов «По страницам Красной Книги»; провели познавательную игра «Они нуждаются в защите» - примерные вопросы: какие вы знаете раннецветущие растения, которые занесены в Красную книгу (подснежник, первоцвет высокий, купальница европейская); эта красивая грациозная кошка - одно из наиболее редких животных, в дикой природе их сохранилось около 70, 30 из которых - в России, очень ценится у этого животного его пятнистая шкура (дальневосточный леопард и др.)

Эффективность любых природоохранных мероприятий во многом зависит от экологической грамотности и экологической культуры населения, в том числе и подрастающего поколения. Именно экологическое воспитание и просвещение должно играть главную роль в формировании сегодняшнего Человека.

Всего было проведено 6 мероприятия экологической направленности, на них присутствовало 70 человек.

10**.Краеведение**

Краеведение - это значимая часть человеческой культуры, объединяющая людей разных поколений в единое пространство с именем Родина, Отечество, Отчизна. Каждый регион, отдельные города и местности обладают самобытностью и неповторимостью, а потому их культурная, этнографическая, социальная и экологическая составляющие всегда вызывают живой интерес. Библиотечное краеведение - важная составляющая общего краеведения, но, естественно, имеет свои особенности. Главная задача нашей работы - привлечение внимания всех категорий читателей к печатным материалам, связанным по содержанию с родным краем. Библиотеки нашей библиотеки придают краеведческому аспекту в своей работе самое пристальное внимание.

Краеведческая деятельность библиотеки ведется согласно проекту - «Емерсен ытаменче». С целью пробуждения у населения чувства патриотизма, любви к родному краю. В программе мероприятий - литературно-поэтические вечера, вечера-портреты о земляках, уроки фольклора, создание электронных презентаций к юбилейным датам. В рамках краеведческого проекта главный библиотекарь А.В.Андреева побывала в деревнях в ходе исторического экскурса и встретилась со старожилами деревни.

В библиотеке функционирует л/о «Истоки», с 2003 г., основателем которой являются. чувашоведы Абанникова ,Н, Ильина Е.Т., а сейчас им руководит Абанникова З.Н . На счету клуба мероприятия по различным темам, формам: часы поэзии «Эпе печексе чаваш»; литературный вечер « Емерлехе упрар челхемере» ( день чувашского языка»; фольклорные праздники «Рождество, Пасха, Троица, Спас, Покров» и др.

Краеведческая работа была и всегда будет в поле деятельности библиотеки потому, что это благородное дело - помнить о своей Родине, большой и малой, о людях, живущих на этой земле.

Подготовлены книжные выставки Чаваш сершыве», «Краеведени кетесе», «Ехремкасси асчахе», «Владимир ТАВАЛ Терентьв - -палла ентеш», «И.Я.Яковлев халалепе»

В июне ко Дню республики в библиотеке прошла игра-викторина «Мой край». Разделившись на команды, ребята на все вопросы нашли ответы. Дети с удовольствием демонстрировали свои знания по истории республики. Знают ли они географию и природу, знаменитых людей нашей малой родины? Вместе с тем в ходе игры участники узнали много интересного и познавательного из истории, о знаменитых и выдающихся людях своего края, о городах Республики.

В рамках проекта «Люблю тебя, моя Чувашия: Аликовский район» Ефремкасинская  сельская библиотека провела  велопробег «По следам предков». Маршрут велопробега:  памятник Воину-Освободителю в д.Ефремкасы-  земля Улыпа, около реки Аба -Сирма  -  стела д. Качалово - часовня села Юманлыхи- 7 родников села Юманлыхи  –стела д.Коракши . Главный библиотекарь Андреева А.В. рассказала о  земляках, отличившихся в годы войны и послевоенное время:  Трофимове Т.Т.,  Тимофееве П.Т.( орденоносцы, герои труда, участники ВОВ), Орлове А.М. ( Участник ВОВ и парада 1945 года в Москве).Около дома, где жил Наум Андреевич Урхи  участники велопробега  узнали о его  жизни и творчестве.   Около объекта культурного наследия Земля Улыпа участники велопробега узнали много интересного. Ребята получили ответы на интересующие их вопросы. Есть еще памятное место – часовня  в честь святого пророка Захария и святой праведной Елисаветы в селе Юманлыхи Аликовского района.

И, как продолжение этой работы, к 90-летию Аликовского района была организована выставка краеведческого материала под названием "Прошлое и настоящее Ефремкасинского сельского поселения". Книги, альбомы, фотографии, представленные на выставке, знакомят с историей земли Ефремкасинской. В течение года провели обзор материала, представленного на выставке: материалы об истории сел, библиотеки, с/х предприятий, Ефремкасинской средней школы, знатных земляках. Был оформлен стенд «Сын тени еспе илемле». Велась работа по обновлению странички «Известные земляки» сайта Ефремкасинской сельской библиотеки, внесших вклад в развитие науки, сельского хозяйства, здравоохранения, культуры, образования, литературы и т.д. Также были подготовлены буклеты «Ехремкасси асчахе», «Палла поэт – Владимир ТАВАЛ». «Известные земляки». Ежегодно ко Дню Победы в библиотеке экспонируется архивный материал « Наши земляки в годы войны». Вместе с членами Л/О «Истоки» собирали материал о своем земляке Наума Урхи, ( фотографии семьи, портрет, воспоминания земляков. ) Кроме этого собирали материалы об истории сел, достопримечательностях, фотогалерея и др.) для создания общей базы данных .Работа по этому направлению будет продолжена в 2018 году. Ведется работа по выпуску книги об истории деревни Качалово, над которым работают член музея Семенов Н.Ф. и Терентьев Ю.Л. В рамках проекта «Емерсен ытаменче» в стенах библиотеки организовали выставки народных умельцев «Терере ешерет сереем шывам».

В краеведческой деятельности библиотек традиционными являются мероприятия в честь юбилейных дат классиков чувашской литературы. В 2018 г. провели обзры, часы поэзии викторины, по творчествам И.Я.Яковлева, Н.Я.Золотова,п. Эйзина Наума Урхи и др. Провели час истории « Чавашлаха упрасче» игру-викторину«Чаваш сершыве», экскурс в историю «Листая страницы истории»,литературный вечер «Упрар чёваш челхине».

Сегодня никто не сомневается в том, что главенствующая роль в деятельности библиотек принадлежит информационному обеспечению пользователей. И, тем не менее, библиотеки – это, прежде всего, хранилища духовного, исторического, литературного наследия народа. И этому способствует работа музеев при библиотеках. При Ефремкасинской сельской библиотеке действует историко-этнографический мини -музей. Который в своих экспозициях показывает развитие хозяйства, культуры и быт местных народов. Перед посетителями - фотографии с изображениями зданий школ, конторы колхоза, здания молочнотоварной фермы, птицефермы, свинофермы; фотографии, показывающие, как жили и работали раньше. Эти экспонаты позволяют увидеть свой край на фоне культурной, социально-экономической жизни страны начала ХХ века, помогают уловить атмосферу того времени, его интонацию. Материалы, представленные в той части экспозиции, которая рассказывает о жизни в советский период, об организации колхоза «Правда» Аликовского района, ставшим в стране колхозом- миллионером , имеют несколько иной голос. Это и неудивительно: каждый документ отражает дух и стиль своего времени: почетные дипломы, грамоты, которыми награждались ветераны колхоза. Сохранились документы и фотографии колхозников. В результате рождается рассказ о жизни края на фоне истории страны.

Работая по сбору материалов для музейной экспозиции, библиотекарь и члены музея с благодарностью принимают любую информацию, касающуюся историю края. В плане - витрина «Наши читатели», рассказывающая об известных земляках, бывших или настоящих пользователях библиотеки, Музей непременно предполагает наличие в его экспозиции предметов, формирующих необходимую ауру, позволяющую создать иллюзию погружения в ту или иную эпоху. В нашем музее таких предметов немного. Их отсутствие в какой-то мере компенсирует рассказ библиотекаря-экскурсовода.

Экскурсии мы, прежде всего, проводим для школьников, которым стараемся показать, что история нашего края достаточна богата. Об этом говорит и тот факт, что у нас обнаружены следы пребывания на нашей земле синантропа - “человека прямоходящего”, а, именно, “очаг, орудия труда, останки древних животных”.

В 2018 году планируется разрабатывать проект «Живое литературное наследие переводчика, чувашеведа Наума УРХИ». По проекту планируется организовать выставки литературы, документов и фотографий «Гений чувашского языкознания» и организовать музейный уголок Наума Андреева( Урхи) .

На сегодняшний день библиотека, по-прежнему, остаётся основным источником удовлетворения краеведческих запросов населения. Важно то, что задачи по сохранению и возрождению культуры края, продвижению чтения национальной литературы библиотеки решают в тесном сотрудничестве с музеями, архивами, учебными учреждениями, местными администрациями.

Краеведение всегда являлось одним из приоритетных направлений в работе библиотек. Прошлое и настоящее края, района, села, опыт предшествующих поколений, их традиции, быт, обычаи, природное своеобразие местности и многое другое – всё это нередко становится темой многочисленных библиотечных мероприятий. Воспроизводство культурной памяти народа, в том числе бытовой, подчас осуществляется в формах, как будто бы далёких от библиотечных реалий.

Всего было проведено 12 мероприятия экологической направленности, на них присутствовало 190 человек.

**6.9. Справочно-библиографическое, информационное и социально-правовое обслуживание пользователей**

В 2018 году выполнено и проведено 177 библиографических справок, консультаций у электронного каталога, индивидуальных бесед с читателями о правилах пользования при записи и перерегистрации о правилах пользования библиотекой, системе расстановки книг в фонде и сохранности взятой на дом литературы. При выполнении библиографических справок правовой тематики использованы справочно-правовые системы «Гарант», «Консультант +», «Законодательство России», документов ОМСУ.

Библиотекарь подбирала для учащихся литературу по спискам летнего чтения, а кроме этого оказывали читателям помощь в поиске книг в фонде, обучали пользоваться электронным каталогом. Все выполненные библиографические справки и консультации фиксируются в тетради учета библиографических справок.

В течение года выпущены различные информационные материалы. Для детей – памятка «Безопасный Интернет»; для юношества «Что нам нужно прочитать чтоб здоровье не терять» посвящённый проблеме наркомании, для взрослых – информационный буклет «Подросток и наркомания», информационный листок «От сердца к сердцу» ко Дню инвалидов; для всех категорий – информационный буклет  «История Ефремкасиснкой библиотеки», подготовленный к Общероссийскому дню библиотек и буклет «Есть такая библиотека!», рекламирующий услуги библиотеки.

Как и прежде не остался без внимания такой важный аспект библиотечной работы, как формирование информационной культуры пользователей. Для детской аудитории прошли ставшая уже традиционной экскурсия по библиотеке и библиотечные уроки «Книги, которые помогут всем» и «Хождение в книжное царство».

Регулярно вели индивидуальное и коллективное информирование. Провела Дни информации о новых поступлениях : информационные дни « Сельскохозяйственные новинки – фермеру», день деловой книги «Налоги: вопросы и ответы», обзоры новых поступлений «Сене кенекесем!», день актуальной информации СПИД – реальная угроза человечеству. Были подготовлены и проведены    Дни  периодики  “По страницам газет и журналов”.    В течение года разработаны и оформлены 23 книжные выставки, из которых 10 – к календарным и знаменательным датам.

Главный библиотекарь

Ефремкасинской сельской библиотеки А.В.Андреева